

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. 1'50 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre. 5 »
Ultramar y Extranjero, id. 15 »

PAGO ADELANTADO

Redacción y Administración

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA, CORREO GERONA

ANUNCIOS REMITIDOS Y ESQUELAS A PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto. 5 Cts.
Número atrasado 15 »
Paquetes de 25 números. 1'25 »

AÑO V

—GERONA.—LUNES 29 DE MARZO DE 1897—

NUM. 68

Sección religiosa

Santo de mañana.

San Juan Climaco.

Cuarenta Horas.

Iglesia del Hospicio

Porvenir aterrador

Cuando los actos de los poderes están en pugna con los deseos del país; cuando los gobiernos parecen complacerse en proceder contra la voluntad de la nación, cuando cesa la compenetrabilidad de sentimientos y aspiraciones entre gobernantes y gobernados, surge el desacuerdo que se plantea unas veces de una manera ruidosa ó por medio de la protesta, y otras con el desprecio más soberano.

En este último caso la opinión pública se encierra en el silencio y en la indiferencia, porque nada quiere ni nada espera de quienes le gobiernan tan pesimamente.

Ahora nos encontramos en el último caso: el país no protesta ni se enfurece; contempla estóico como llueven los males; y así como se aparta de la protesta enérgica, también huye de todo acto que signifique identificación de ideas ó conducta con las del gobierno.

Ciego es quien no vé el divorcio entre la opinión y el gobierno.

No son únicamente los opositores, los independientes y los que forman la parte neutra del país, quienes maldicen al gobierno actual por sus estrepitosos errores é imperdonables faltas, sino hasta los que se titulan conservadores, á excepción de aquellos que cobran la nómina no por méritos propios, sino por virtud del favoritismo.

Sí; hasta los conservadores independientes exclaman aterrados: ¡La patria se hundel!

Ciego es quien no vé ese ambiente cada día más tupido de disgusto nacional; torpe es quien no nota como la miseria cunde en nuestro país.

Para situaciones tan terribles necesitamos los grandes hombres de Estado; no para que se llame tales á quienes, en vez de conjurar los peligros y disipar las tormentas, llaman todas las calamidades para que se ceben sin misericordia alguna en el país.

En circunstancias tan angustiosas la opinión mira de soslayo á los gobiernos.

Revista bursatil

La semana ha transcurrido con cambios sostenidos, y notándose una verdadera firmeza en los giros de Francos y Libras, que

han llegado á alcanzar tipos jamás vistos en el mercado; las causas son bien conocidas por la especulación, pues dadas las considerables atenciones para el pago de los cupones de Exterior y Cubas para el cupón de primero de abril, y las remesas en oro para el pago de los gastos de las dos guerras coloniales Cuba y Filipinas, nos hemos visto obligados á tener que hacer francos comprando Exterior en París, y vendiendo Interior en las plazas españolas. De ello ha resultado un compás de espera en la cotización de fondos del Estado, á pesar de conocerse en la Bolsa la toma de Imus, que no hay duda reviste suma importancia.

El 4 por 100 Interior, que le dejamos alrededor de 64'50, después de llegar á 64'65, cierra hoy entre 64'15 y 64'20.

El 4 por 100 Exterior, más firme después de llegar á cotizar 77'50, cierra alrededor de 77'20.

Los billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, á pesar de algunas ventas obligadas, cotizaron toda la semana alrededor de 94 enteros los del 5 por 100 y de 79 enteros los del 5.

Las nuevas Obligaciones del empréstito de Aduanas muy sostenidas á 95.

El 4 por 100 Amortizable, entre 76'75 y 77'00 con poco negocio.

En los corros de valores locales de ferrocarriles, hubo descenso general, motivado por el malestar que ocasiona la excesiva alza de Francos, cotizando los Nortes en París á 81 francos, tipos ya de quiebra y se comprende, pues valores que no producen interés, lo mismo valen 25 que 15, al menos en los billetes de Cuba, el capital sabe á que atenerse, cobrando con toda la puntualidad el vencimiento de los cupones, pero en valores que no producen nada, es muy natural que el capital rehuse la adquisición de los mismos. Cerraban los Nortes á 22'70, las Francias á 16'40 y las Orenses á 9'65. ¡Qué desengaños para los miles que los guardan, esperando á que suban para lanzarlas al mercado!

Los giros sobre las plazas extranjeras, según decimos anteriormente, han alcanzado el tipo de 30'30 los Francos y de 32'72 las Libras, y á este paso ¿quién sabe donde podremos ir á parar? Pero nosotros creemos que todo ello obedece solamente á las grandes necesidades tan precisas de este fin de mes, y que ello desaparecerá pasados los efectos de la liquidación de París. Háblase de un billete forzoso de guerra para normalizar la marcha del mercado, pero nosotros opinamos que lo mejor fuera un impuesto, lo menos de un 25 por 100 sobre todas las deudas del Estado, y el pronto planteamiento del *Afidavit* obligando á pagar en pesetas, que es la moneda nacional, á todos los tenedores de renta española.

ARTURO SANS Y BATLLE.

Barcelona 27 marzo de 1897.

Lo de Filipinas

El Gobierno ha recibido de Manila el siguiente despacho:

«La división Lachambre salió el 22 del campamento de Zapote, próximo a la presa del Molino, vivaqueando en las orillas del Pariparam donde empezó la resistencia del enemigo, que fué vencida por el regimiento número 74, el cual hizo once muertos á los rebeldes.

Nosotros tuvimos un herido.

Continuó la marcha el día 23, llevando un convoy de víveres y municiones hasta un kilómetro de Salitrán, donde encontró á los rebeldes atrincherados.

El batallón de vanguardia los atacó, desalojándoles de sus posiciones, donde dejaron 16 muertos.

Nuestras bajas 4 muertos y 9 heridos.

Pernoctó la columna en Salitrán siendo hostilizada por constante tiroteo.

Al amanecer del día 24, con artillería de 9 centímetros y el convoy, comenzó la marcha ofensiva, maniobrando para atacar en condiciones favorables la trinchera, que á dos kilómetros cortaba el camino, fuertemente apoyada en sus extremos por bosques y barrancos.

Después de dos horas de fuego fué asaltada la trinchera por tres puntos, quedando en nuestro poder sembrada de cadáveres, muchos de arma blanca.

Heridos, los capitanes don Mariano Ruiz y don Joaquín Sánchez; tenientes don Serapio Sánchez, don Anatasio Medina, don Ramón González, médico don Aureliano Rodríguez y 101 individuos de tropa.

Confírmase la muerte del cabecilla Crispulo Aguinaldo.

Tomada la trinchera, las fuerzas siguieron su marcha, acampando en Malagasan, entre el río de Imus y el camino de Dasmariñas.

Continuó el avance, maniobrando siempre, á fin de envolver las fuertes posiciones defensivas de otras trincheras de 300 metros, siendo preciso forzarla por su extraordinaria extensión entre Luncangabayan y Tansaluman.

Prolongado el fuego, convergieron las columnas al ataque, desalojando y persiguiendo al enemigo. La lucha llegó á ser cuerpo á cuerpo.

Matamos 400, incluso el cabecilla Masón, de Cavite y el secretario de Aguinaldo.

Nosotros tuvimos muertos á los capitanes don Enrique Sánchez Mínguez y don Santos Salgado, al teniente don Francisco Ortiz y 22 de tropa; heridos al teniente coronel señor Carsi, á los capitanes don Manuel Hidalgo, don Manuel López, don Arcadio Comas, tenientes don Antonio González, don Ángel Antolín, don Felipe Ruiz, don José Vizcaíno, don Dario Fernández, don Miguel Izquierdo y 119 soldados.

Llegados á la vista de Imus, el enemigo cubrió su retirada incendiando los campos en una línea que abrazaba desde la hacienda al pueblo.

Al propio tiempo se oían violentas detonaciones.

Esto hizo que el avance se paralizara durante dos horas.

Extinguido el incendio, adelantaron las

tropas, apoderándose del pueblo y de la hacienda, de fusiles Remington y Mauser, cañones, lantacas é infinidad de armas blancas.

También se apoderaron los soldados de un depósito de pólvora y de una fábrica de cañones y fusiles.

CENTRO DE VACUNACIÓN ANIMAL

Unico en Gerona

Calle del Progreso, 23 (Carré Nou)

Las personas que quieren vacunarse y revacunarse pueden acudir á dicho Centro que serán vacunadas directamente de la ternera por el reputado cirujano don Camilo Fontbernat.

Crónica

Nos comunican que el «Centre Catalá» de Castelló de Ampurias ha remitido el siguiente telegrama:

«Excmo. señor Presidente del Consejo de ministros.—El «Centre Catalá» de Castelló de Ampurias, provincia de Gerona, se adhiere á la «Exposición de motivos» base cuarta del Proyecto de Reformas de la isla de Cuba, elevada á V. E. por Liga Productores Principado de Cataluña.—Presidente, Antonio Garriga.»

El ministro de la Gobernación se propone mandar inspectores á las provincias para denunciar los vinos artificiales, en vista de que la Real orden del 23 de Diciembre de 1895 no se cumple.

Al mismo tiempo se enviarán órdenes á los cónsules de España para que denuncien las falsificaciones de vinos de Jerez y Málaga, que con el mayor descaro se vienen haciendo en el extranjero.

Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver del precioso niño Eusebio Simó Buch, hijo de nuestro particular amigo el lotero del mismo nombre.

El viernes último en un bosque del término municipal de Cerviá fué encontrado el cadáver de una mujer conocida por el apodo de Barrabola, la cual se cree falleció á consecuencia de la rotura de un aneurisma al intentar cargarse un haz de leña.

Leemos en un colega de Barcelona:

«Se nos dice que los catalanistas, de acuerdo con los federales, con motivo de la negativa de la autoridad gubernativa en concederles permiso para dirigirles un mensaje de agradecimiento y devolverles al propio tiempo las visitas que éstos les hicieron, proyectan celebrar este acto en San Feliu de Guixols, á cuyo efecto aprovecharán la ocasión de la próxima asamblea catalanista que se celebrará en Gerona, para trasladarse desde allí á la comarca ampurdanesa.»

En Camprodón se ha suicidado un joven por medio del óxido de carbono, encerrán-

dose en un estrecho cuarto, con un gran brasero de carbón encendido.

Ignóranse los móviles que le llevaron á tan extrema resolución.

Hállase bastante aliviado de la dolencia que le aqueja, nuestro querido y distinguido compañero don Modesto Sánchez Ortiz, director de «La Vanguardia» de Barcelona.

Nos complacemos en consignarlo, y hacemos votos para su completo restablecimiento.

El día 31 del actual terminará el plazo para que soliciten los contribuyentes el pago de la anticipación de cuotas correspondientes al cuarto trimestre de la contribución territorial é industrial.

Nuestro particular amigo el ilustrado capitán de Infantería, agregado á esta Zona militar, don Saturio Ainzua, ha sido destinado al regimiento de Covadonga, de guarnición en Madrid, en cuyo nuevo destino deseamos toda suerte de prosperidades.

Nos escriben desde Llagostera dándonos cuenta del concierto que en el café Caldas, de la señora viuda de Colomer, de aquella villa, dió ayer por la noche el notable quinteto formado por los señores Arolas y Casanovas, (violines), Orri, (contrabajo), Plá, (piano), y Riera, (armonium). La sala en donde tuvo lugar aquél, á pesar de lo espaciosa, resultó incapaz para contener á cuantos quisieron oírlo, teniéndose que volver muchas personas que no encontraron sitio.

Lo mismo en «Tambor de granaderos» que en «Aida», «Sobre las Olas», «Zapatillas» y «Aires Húngaros» cosechó el quinteto grandes aplausos, teniendo que repetir varios fragmentos; pero lo que más satisfizo á la concurrencia y lo que más aplaudió fué «Mujer y Reina». Terminado el programa, á las repetidas instancias del público tuvieron los artistas que ejecutar algunos bailables recibiendo en prueba de agradecimiento un buen regalo de cigarros habanos.

La fiesta resultó por demás agradable, y buena prueba de ello es que el quinteto ha sido contratado para dar un nuevo concierto en el mismo café, el domingo próximo.

En el monte Puigmal del término municipal de Caralps fué encontrado el viernes último el cadáver de un hombre, al parecer de 45 años de edad, vestido decentemente, sin que hasta la fecha haya podido ser identificado.

El sábado fué detenida en el barrio de San Antonio de Calonge una gitana llamada Antonia Gimenez Batista, como presunta autora de haber inferido con arma blanca una herida grave en la cabeza al gitano Francisco Puig, de la misma vecindad.

Se encarga por este gobierno civil la busca y captura del recluta del reemplazo de 1894, Lorenzo Oliveras Porta, natural de Mediñá.

Por infracción del reglamento de carruajes ha sido denunciado á este gobierno civil, el tartanero José Pujol Baldoira, (a) Feliu, que hace la carrera de Besalú á Figueras.

El eminente y aplaudido violinista señor Sarasate dará el próximo jueves por la noche un notable concierto en el Teatro Principal.

Mañana publicaremos el programa. El precio de entrada y butaca será de pesetas 2'50.

El sábado último cometiése un robo, según nos dice persona de crédito, en una carnicería de la calle de Besadó; pero lo bueno del caso consiste en que los cacos sólo se llevaron 42 pesetas que en el baúl

guardaba la criada del mencionado establecimiento.

Como que el mismo caso ocurrió no hace muchos días á otra «menegilda», llamamos la atención del jefe de policía señor Florensa, sobre los hechos que denunciarnos.

En cumplimiento de lo prevenido en el Reglamento de 16 de Noviembre de 1871, se celebrarán en la Audiencia del territorio, dentro de los últimos quince días del mes de Mayo próximo, exámenes generales de aspirantes al cargo de Procurador de los Tribunales.

Los conciertos que viene dando la novel sociedad recreativa «Club Velocipedista», de Gerona, han sido desde hace pocos días confiados al aplaudido quinteto que dirige el jóven profesor don Joaquín Vidal.

Dicho quinteto hará su debut en la mencionada sociedad, el próximo jueves.

Parece que entre los individuos que componen la interina Junta Directiva de la «Juventud Carlita» de esta ciudad, no reina la armonía que sería de desear, pues se nos dice que ayer tuvo que aplazarse la elección anunciada, por disgustos habidos entre los individuos de referencia.

Se nos añade que se trata de suplantar al actual presidente señor Majuelo.

Se está preparando una romería en Torrelló y otros pueblos de aquella comarca al Santuario de Puig-Agut á fin de rogar por la próxima terminación de la guerra en Cuba y Filipinas. Esta peregrinación será dirigida por el infatigable prelado vicenze, quien concede 40 días de indulgencia á los fieles que le acompañen en tan solemne acto.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una R. O. disponiendo que los reclutas por el cupo de la península que se hallen con licencia ilimitada, pertenecientes á los cuerpos de caballería, artillería, ingenieros, Administración y Sanidad militar, se concentren en las respectivas zonas el día 7 de abril.

La instancia presentada por don Joaquín Trayter, de Figueras, solicitando que se le devolviesen las 1.500 pesetas que depositó para redimir á su hijo del servicio militar activo, ha sido desestimada.

De Real orden se ha dispuesto que sean admitidas y surtan efectos legales en la tramitación de los expedientes las traducciones hechas particularmente de los certificados de origen que acreditan la cualidad de comerciante ó fabricante del que pretenda registrar en España una marca depositada en el extranjero.

Esta disposición tendrá carácter general para los casos análogos que en lo sucesivo se presenten.

La Academia de Ciencias Morales y Políticas de Madrid anuncia el siguiente concurso de tres premios:

Uno cuyo tema es: «Examen crítico de los impuestos interiores sobre el consumo en las principales naciones de Europa y America.

Reformas aplicables á España que se deducen de este estudio.»

Otro: «Disposiciones que podrían impedir en España la división de las fincas rústicas cuando esta producción perjudica al cultivo.»

Otro: «Estudio comparativo económico y estadístico del impuesto arancelario sobre los artículos denominados de renta que con un fin exclusivamente fiscal gravasen sus aduanas los Estados más importantes, y organización de ese origen de ingresos á que puede aspirarse en el presupuesto español.»

Las obras han de presentarse ó remitir-

se á la secretaría hasta las doce de la noche del 30 de Septiembre de 1899

Cansados los habitantes de Setcasas, por los atrevidos ataques de la multitud de zorras que pululan por aquellas alquerías, dejándoles sin aves de corral, acordaron dar una batida al bosque «Carboné», donde creyeron que se escondían los astutos animales.

Hizose el ojeo con tanto acierto que mataron diez y nueve de tan dañosas alimañas, dos de las cuales, más que de este país, parecen zorras plateadas del polo Norte.

Tienen el pelo del dorso de un color negro de humo; el vientre y la parte inferior de la cola de un blanco plateado.

Por orden gubernativa fué suspendida una reunión pública que debía celebrarse ayer en Vilafranca del Panadés.

Asimismo ha sido denunciada la «Cartilla Catalanista», publicada por el «Centre Catalá» de Sabadell, siendo recogidos todos los ejemplares que se hallaban en poder de dicha Sociedad.

Ha sufrido algunos grados de elevación la temperatura.

Estos días se ha dejado sentir el calor, como si estuviéramos en pleno verano, aunque, al decir de personas científicas, no es conveniente alijerarse aún de ropas interiores, para evitar enfermedades que teniendo por causa un estado de enfriamiento, podría acarrear pe. judiciales consecuencias.

La pesca de sardina en Tossa ha sido en estos últimos días muy escasa, habiéndose pagado, empero, á buenos precios las insignificantes partidas que han logrado coger los pescadores más afortunados.

La competencia surgida entre la jurisdicción ordinaria y la de guerra para encargarse de la causa instruida con motivo del petardo que estalló en San Feliu de Guixols el día 8 de noviembre último, ha sido resuelta por el Supremo á favor de la última.

En Santa Coloma de Farnés se susurra que si el Estado concede el derecho de ocupación de parte de la carretera de aquella villa á Sils, no se hará esperar la instalación de un tranvía eléctrico que establezca la comunicación entre ambas poblaciones.

Esta mañana se han celebrado en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, misas por el eterno descanso del que fué Gobernador Civil de esta provincia y particular amigo nuestro, don Ricardo Ayuso y Espinosa.

El director general de Correos y Telégrafos, con fecha 9 del actual, ha puesto en conocimiento de los Jefes de las estaciones telegráficas que los telegramas para todos los puntos del Uruguay, excepto Montevideo, deben ser redactados en lenguaje claro castellano.

Parece que hay alguna dificultad para alejar en el castillo de Figueras á los ñáñigos que son enviados allí, varios de los cuales, con el cambio de clima, han de pasar al hospital civico-militar de aquella población.

Probablemente, y hasta que se hayan efectuado algunas obras que se consideran necesarias, no ingresarán en dicha fortaleza nuevos deportados.

En el «Boletín Oficial» de hoy se insertan las siguientes disposiciones:

Circular del gobierno civil declarando cancelado y fenecido el expediente de la mina de betún mineral de cuatro pertenencias denominada «Manuela» sita en termino de San Pedro de Osor.

Real Orden aprobando el nuevo reglamento orgánico del Cuerpo de Correos.

Continúa la publicación del Reglamento sobre provisión de escuelas.

Nota de los precios á que se han vendido las especies de suministros en los pueblos cabeza de partido de esta provincia.

Circular de la Delegación de Hacienda sobre la revista anual que en el próximo mes de abril deben pasar los individuos de las clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Certificación de los cambios de Escuelas ocurridos en esta provincia durante el cuarto trimestre del año económico de 1887-1888

Providencias judiciales.

Anuncios de Ayuntamientos.

La dirección política de nuestro colega «El Norte» se nos asegura que correrá á cargo desde el próximo viernes, del «insignificante» carlista señor Cumané.

Y ya que de dicho «personaje» nos ocupamos, debemos manifestarle que no es el señor Torres quien nos ha inspirado los sueltos que en ediciones anteriores hemos publicado, sino el propio señor Cumané que en sus paseitos por debajo los porches de la Rambla se entretuvo en leer á alguien unas notas de lo que en Junta se había tratado.

En la Audiencia Provincial se verá mañana martes en juicio oral, la causa sobre hurto seguida contra Emmanuel Santaló Costa, al que defenderá el letrado don José M. Lloret, bajo la representación del activo procurador don Juan Ribas Girbal.

LOS SEÑORES J. LLINÁS y C.—BANQUEROS de esta capital, admiten en depósito para serles agregada la hoja de cupones las Obligaciones 6 por 100 emisión de 19 febrero 1876 de la Compañía de Ferrocarriles de T. á B. y F.

Agua ferruginosa del Congost

Se nos ruega participemos á nuestros lectores que el agua ferruginosa del Congost es servida diariamente y á domicilio al precio de diez céntimos la botella.

Los encargos se reciben en la tienda de don J. Oriol Carbó, *Quatre Cantons*,

Sección comercial

J. LLINÁS Y COMPAÑÍA
BANQUEROS.—GERONA
BOLSIN DE BARCELONA. 10 MAÑANA

◆ Cambios del día 29 de Marzo de 1897 ◆

Interior	64'22	Alfonso	28'10
Exterior	77'20	Isabel	32'20
Cubas 86	94'12	Onzas	29'10
> 90	78'85	Oro de 4 ds.	28'50
Nortes	22'75	Oro 22 y 1 ds.	25'50

Giros
Paris vista 29'70 || Londres vista 32'60

CUPONES
Vencimiento primero de Abril próximo

Cubas 1886 y 90.	28'00
Exterior.	27'50
Interior y Amortizable.	1'50

NOTA: Tomamos y cedemos Letras sobre todas las capitales y pueblos de España á muy ventajosos cambios.
Admitimos depósitos cuentas corrientes con interes.

BOLSÍN DE MADRID
Fin de mes 00'00 Londres 00'00

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 29.
El general Polavieja participa al Go.

*****MUEBLES*****

Comas plañ negal ó Ca ba desde 15 duros á 80.—Armarios con luna desde 25 á 40.—Sillas comedor desde 9.—Sillas comedor cuero Ruso desde 12 á 48.—Camas Vena con somier desde 6 á 15.—Bufetes comedor desde 11 á 60.—Sillerías nogal ó Caoba de seis sillas, dos sillones y sofá tapizadas desde 24 á 100.—Sillerías de seis sillas y sofá tapizadas desde 15 duros.

Mesas comedor, consolas para salón, mesas centro, cortinajes y toda clase de muebles con igual baratura.

Especialidad en mobiliarios Negal para bodas.—Para fuera los embalmes.

PASAJE del CRÉDITO, 3, junto á la calle de Fernando.—BARCELONA.

GRANDES ALMACENES Y FABRICA DE INSTRUMENTOS

Pianos y harmoniums superiores precios baratísimos, al contado y á plazos

GRAN REPERTORIO DE MÚICA ECONOMICA CATALOGO Y CORRESPONDENCIA GRATIS

Juan Ayné Fernando VII, 51 53 y calle del Call 22 Barcelona

APRENDIZ Se necesitan en esta imprenta, que sepan leer y escribir.

NEURALGIAS REUMÁTICO

Ártrico, gotoso, etc., etc.

Enfermedades nerviosas, y las producidas por cambios de la temperatura, catarrros obesidad: curación rápida usando la PRIVILEGIADA

FINA PORO-MEMBRANA-RAMON

recomendada por todos los médicos, especialmente por los ilustres decanos de las FACULTADES DE MEDICINA DE MADRID Y BARCELONA

De venta en todas las canisierías acreditadas de España y extranjero. En Gerona:—Casellas Fábregas, Ciudadanos, 1.

Muestras y prospectos gratis CARMEN 38 1.—Barcelona

EL CORREO de GERONA

DIARIO INDEPENDIENTE, DE AVISOS Y NOTICIAS, ILUSTRADO Y DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripción

Gerona al mes. 1'50 pts.

Fuera de Gerona. 5 id.

Ultramar y Extranjero. . . 15 id.

Pago adelantado

Número suelto. 5 cts.

Número atrasado. 15 id.

Paquetes de 25 números. . . 1'25id.

Anuncios, remitidos y esquelas à precios módicos.

Redacción y Administración Albareda, 15. segundo

que tanto interés tenía en descubrir; creía á la sazón llevar á cabo una legítima venganza, casi cumplir un deber consigo mismo destruyendo con todas las fuerzas de su alma convicciones que le habían hecho feliz, pero que tal vez le habían engañado.

Poseta Saint Julien en grado heróico aquel egoísmo brutal que todos tenemos en nuestras relaciones con las mujeres; no queremos estimarlas sino en cuanto la sociedad las estima y nos avergonzaríamos de ser los únicos en hacerlas justicia. En él, sobre todo, la desconfianza peculiar en los caracteres tímidos, y aquel orgullo casi monástico que es como un reverso de medalla en los hombres austeros, daban nueva energía á su resolución. Sombrío, avergonzado, palpitante, creía salir de un sueño y miraba como otras tantas cosas nuevas todas las que veía; no podía oír al paso una palabra insignificante sin buscar en ella un sentido profundo y una luz desconocida. En todos los semblantes que le miraban creía traslucir una expresión de sarcasmo ó de desprecio; preciso era que estuviese muy obcecado, porque difícil era en verdad hallar cosa más compasada, prudente y grave que aquella pequeña corte imbuida en sólidos principios de obediencia pasiva y penetrada de las ventajas positivas de su dependencia.

Convencido Saint Julien de que nada sacaría de todas aquellas serviles criaturas, púsose á observar de cerca á los extranjeros que, si bien no se mostraban menos comedidos en presencia de la princesa, podían muy bien, como vasallos de otros amos, atreverse á formar *in petto* una opinión cualquiera acerca de Mad. de Cavalcanti.

Había observado Luis, desde el principio del baile, las rendidas atenciones del duque de Gurck joven y amable, recién llegado a palacio, y en obsequio del cual, así se susurraba al menos, se había dispuesto aquel magnífico sarao. Observó después que la privanza del duque decaía notablemente, y que en el fúlgido círculo en que, como un sol radiante, arrastraba Quintilia á sus dóciles planetas, el astro del gallardo conde de Steinach brillaba con más vivo esplendor á medida que la pálida estrella del duque iba alejándose del centro de atracción, como un mundo abandonado del celeste foco de luz y vida; en una palabra, el conde de Steinach había entrado en la órbita de Mercurio y el duque de Gurck completaba penosamente la larga y fría rotación de Saturno.

Vió Saint Julien que hacia el duque una seña á Sharbb, su consejero privado, y que un momento después, esquivándose cada cual por distinto lado, ambos desaparecían del salón.

Siguió Luis con cautela á Gurck, y le vió reunirse con su compañero junto al estanque principal, donde, protegido por la sombría arboleda del parque, oyó la conversación de los dos austriacos.

—Pues señor—dijo Sharbb—pareceme que ya hemos despachado nuestra comisión y que Steinach gana el pleito.

—Yo podría perder toda esperanza con vos—dijo el duque algo picado—si sólo me interesasen en este mundo los proyectos de nuestro soberano; pero trátase para mí de algo más personal. La princesa es hermosísima....

—Comprendo—interrumpió Sharbb...—Pero ¿y se propone no hacer caso de Steinach ni de vucencia?

—Siempre nos queda un medio—replicó Gurck;—el de reclamar *el hombre anudado*.

—Pero dirá que ella no tiene que darnos cuenta ninguna, porque no sabe qué ha sido de él.

—La intimaré para que presente la persona de Max ó las pruebas de su muerte.

—Pero eso sería una exigencia absurda y ridícula; ella responderá que....

Llevóse en esto la voz de Sharbb una fuerte bocanada de viento que pasó por junto al estanque, y como los dos interlocutores se iban alejando de Saint Julien, no oyó más que el siguiente retazo de una frase de Gurck, comenzada con energía.

—Trescientos infantes, que sobrarán para....

—Llegaron de esta suerte á un sitio iluminado por la luna, y no atreviéndose á seguirlos Saint Julien, tomó el partido de volver al baile; pero al subir la escalera principal se encontró con Galeotto, que le andaba buscando. Llevóle éste al fondo de la galería, y le dijo con aire triunfante:

—¡Estupendo! Acabo de descubrir un secreto de Estado...

—Y yo—dijo Luis—acabo de entrever un misterio de iniquidad.

—¡Oh! ¡oh!—repuso Galeotto,—tu historia me parece más grave que la mía. Sepamos; ¿qué has averiguado? Empieza.

Contéle Saint Julien palabra por palabra todo lo que acababa de oír.